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НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

Главная 
миссия 

учителя

Глобальный 
проект 

всероссийского 
масштаба

Сдали летом, хотя планировали 
в середине осени

БОЛЕЕ 30 ОБЪЕКТОВ ВОДОСНАБЖЕНИЯ 
ПОСТРОЯТ И ОБНОВЯТ ЗА ДВА ГОДА

КБР В РЕЙТИНГЕ ПО ИТОГАМ 
ОЛИМПИАДЫ ШКОЛЬНИКОВ

с. 3

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

На чегемском ипподроме 
отметили День России

с. 3

УРВАНСКИЙ РАЙОН ВОШЁЛ В ЧИСЛО 
ЛУЧШИХ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

Кабардино-Балкария показала лучший результат среди 
регионов Северо-Кавказского федерального округа по итогам 
Всероссийской олимпиады школьников, сообщает пресс-
служба Министерства просвещения и науки КБР.

Наша республика значительно улучшила свои позиции в 
сводном рейтинге Всероссийской олимпиады школьников. 
По итогам заключительного этапа ВсОШ он показывает, в 
каких регионах страны больше всего победителей и при-
зёров. В него включены субъекты, имеющие дипломан-
тов заключительного этапа, проходившего в этом году с  
16 марта по 30 апреля. На соревнование были приглашены школь-
ники, которые на региональном этапе выполняли задания за  
9-11 классы и набрали установленное количество баллов. Кро-
ме того, участвовать могли победители и призёры олимпиады 
2021–2022 учебного года, продолжающие обучение в школе.

В этом году от Кабардино-Балкарии в федеральном финале 
олимпиады участвовало 16 человек. Трое стали победителями 
ВсОШ по основам безопасности жизнедеятельности, один – 
призёром олимпиады по обществознанию.

Напомним, что ВсОШ проходит по 24 предметам в четыре 
этапа: школьный, муниципальный, региональный и заключи-
тельный. Победители и призёры финала могут поступить в 
любой российский вуз без вступительных экзаменов на на-
правления, соответствующие профилю олимпиады.

Качество услуг в сфере водоснабжения улучшат для 45 тыс. 
жителей Кабардино-Балкарии в рамках новой федеральной 
программы развития ЖКХ. В КБР в 2023–2024 годах планиру-
ют построить и обновить 35 объектов водоснабжения, в част-
ности, построят и реконструируют 16 объектов, включающих 
более 140 км водопроводных и около 2 км канализационных 
сетей.

Кроме того, в 2023 году введут в эксплуатацию 13 объектов 
водоснабжения. Также будет построено четыре водозаборных 
сооружения и обновлено около 43 км водопроводных сетей.

Ещё четыре объекта водоснабжения построят и рекон-
струируют по программе комплексного развития сельских 
территорий.

Диплома II степени XVI всероссийского конкурса «Лучшее 
муниципальное образование России в сфере управления 
общественными финансами» удостоен Урванский муниципаль-
ный район. Награду от конкурсного жюри получил заместитель 
главы администрации – начальник управления финансов 
местной администрации Ахмед Зихов.

Организатором конкурса выступил издательский дом 
«Бюджет» совместно с НП «Союз финансистов России» при 
поддержке Министерства финансов РФ и Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ.

В Кёнделене открыли «умную» спортивную площадку

ВЫБРАНЫ ВОСЕМЬ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ЗОН ДЛЯ БЛАГОУСТРОЙСТВА

Жители Кабардино-Балкарии в рамках всероссийского он-
лайн-голосования выбрали территории и дизайн-проекты бла-
гоустройства общественных зон в восьми городах республики. 
Работы будут проходить в 2024 году. Это восемь пешеходных 
зон, скверов и аллей в Нальчике, Баксане, Тырныаузе, Про-
хладном, Чегеме, Нарткале, Майском и Тереке.

ВЫСТАВКА КО ДНЮ РОССИИ
В НАЦИОНАЛЬНОМ МУЗЕЕ

Из фондовых собраний Национального музея КБР для 
экспозиции «История республики в плакатах» отобрано  
23 советских плаката разных лет, по которым сегодня можно 
частично изучить историю развития сельского хозяйства, про-
мышленности Кабардино-Балкарии с 30-х до 80-х годов ХХ сто-
летия. На выставке представлены работы известных советских 
художников, переведённые на кабардинский и балкарский 
языки редакторами Кабардино-Балкарского газетно-книжного 
издательства К. Ш. Балкаровым и И. Г. Абрамовым, отпеча-
танные в типографии им. Революции 1905 года в Нальчике.

Экспозиция дополнена флагами и изданиями Конституции 
Российской Федерации, Кабардино-Балкарской Республики 
и СССР из частных коллекций. Цель выставки – познакомить 
молодёжь с непростым становлением, которое прошла наша 
страна, и напомнить старшему поколению о тяжёлом времени, 
сообщается на сайте Национального музея КБР.

Выставка продлится до 19 июня.

В этом году в «Зарнице» 
участвовали 16 команд школ 
районов и городских округов, 
а также представители трёх 
кадетских школ, победивших 
на муниципальном этапе во-
енно-патриотической игры. 

Финал при содействии 
КБГАУ им. В. М. Кокова прини-
мала школа № 33 г. о. Наль-
чик. Организаторы «Зарницы» 
– Министерство по делам 
молодёжи КБР, Федераль-
ное агентство Россмолодё-
жи, Молодёжный центр при 
содействии Министерства 
просвещения и науки КБР, 
Военного комиссариата рес-
публики. Главная миссия игр 
– допризывная подготовка и 
военно-патриотическое вос-
питание молодёжи. 

Торжественное открытие 
игры «Зарница» проходило 
с участием министра по де-
лам молодёжи КБР Азамата 
Люева, проректора КБГАУ  
им. В. М. Кокова Ауеса Кумы-
кова, председателя регио-
нального отделения ДОСААФ 
России по КБР Мухажида 
Закуева, председателя регио-
нального отделения организа-
ции «Боевое братство» Барас-
би Гилястанова, заместителя 
начальника управления по 
работе с личным составом 

Завершён региональный этап «Зарницы»
-

-

-

-
-

Азамат Люев приветство-
вал всех участников и поже-
лал им удачи в предстоящих 
играх.

– Сегодня на финальном 
этапе военно-патриотической 
игры «Зарница» определятся 
победители, которые будут 
представлять наш регион на 
федеральном уровне. На-
деюсь, что проекты, которые 
воплощают стратегические 
цели и задачи российско-
го общества, получат ещё 
большую популярность и 
массовость. Они очень важ-
ны и нужны. Современная 
действительность в мире 
диктует жёсткие правила 
игры. Коллективный Запад 
с его дестабилизирующей 
политикой встал против Рос-
сии, а наши бойцы храбро 
и мужественно отстаивают 
интересы страны. Молодёжь 
должна знать эту правду и 
поддерживать Отечество 
в нелёгкие времена. Быть 

патриотом – долг каждого 
гражданина. Особенно тог-
да, когда Родина жизненно 
нуждается в этом, – сказал 
он.

Мухажид Закуев отметил, 
что «Зарница» – уникальная 
игра, которая демонстрирует 
навыки физики и тактики 
одновременно, ребята за-
каляют и тело, и дух. Исполь-
зуются и интеллектуальные 
способности игроков – сме-
калка, хитрость, быстрота ре-
акции в принятии решений и 
т. д. «Зарница» воспитывает 
будущих патриотов, помогает 
реализовать их детские меч-
ты, стать профессионалами 
своего дела.

Барасби Гилястанов выра-
зил уверенность, что игры по-
могут будущим защитникам 
Отечества обогатиться зна-
ниями, которые обязательно 
пригодятся в жизни.

(Окончание на 4-й с.)
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МФЦ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ 
В ДЕСЯТКЕ ЛИДЕРОВ В СТРАНЕ

Минэкономразвития России представило рейтинг эффек-
тивности деятельности многофункциональных центров «Мои 
документы» за 2022 год. В группу МФЦ высокой эффектив-
ности вошли 35 регионов – Кабардино-Балкарская Республика 
занимает 8-е место среди лидеров страны. Среди субъектов 
Северо-Кавказского федерального округа Кабардино-Балка-
рия – абсолютный лидер.

При составлении рейтинга регионы оценивали по 33 пока-
зателям. Помимо официальных данных, основой для состав-
ления рейтинга стали «холодные» звонки и проверки сайтов.

С момента открытия первого многофункционального цент-
ра оказано около 5 миллионов услуг, обработано более семи 
миллионов обращений.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

-

-

Флаги РФ и КБР были 
подняты борцом греко-рим-
ского стиля, многократным 
призёром и победителем 
чемпионатов России, чемпи-
оном Европы, юнармейцем 
Эльбрусского района Жам-
болатом Локъяевым.

В рамках открытия прош-
ли праздничный концерт, 
флешмоб и торжественное 
шествие спортсменов. Со-
стоялись соревнования по 
футболу, волейболу и баскет-
болу, в которых участвовали 
спортсмены из других райо-
нов республики. 

Оборудование для пло-
щадки на сумму порядка  
26 миллионов рублей заку-
плено в 2022 году по феде-
ральному проекту «Бизнес 
– спринт (Я выбираю спорт)». 
Монтаж оборудования и об-

устройство площадки про-
ведены за счёт спонсорской 
помощи и внебюджетных 
источников финансирования.

Комплекс возведён в рам-
ках регионального проек-
та «Спорт – норма жизни». 
Раньше здесь был пустырь, 
на котором дети играли в 
футбол. К строительству «ум-
ной» спортплощадки специ-
алисты приступили в середи-
не весны. Здесь построены 
футбольное поле, беговые 
дорожки с искусственным 
покрытием, баскетбольные 
и волейбольные площадки, 
а также тренажёрный ком-
плекс. Стадион рассчитан на 
100 посадочных мест.

Смарт-пространство обо-
рудовано современными 
спортивно-технологически-
ми комплексами воркау-

О перспективах 
семейного бизнеса

та для взрослых и детей. 
Комплекс оснащен Wi-Fi, 
на каждом тренажёре уста-
новлены QR-коды. Наво-

дя камеру телефона на 
код, жители могут получить 
подробную информацию о 
тренажёре и его использова-

нии. Это позволит выстраи-
вать программу тренировок 
и следить за правильным 
выполнением упражнений.

МВД по КБР Ислама Хачетло-
ва и заместителя начальника 
отделения УФССП России по 
КБР  Зейтуна Османова. 
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В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХ

ГОСДУМА РФ

Мониторинг капремонта сельских школ Черекского района

В числе учебных заведений, ремонт 
которых курирует З. Геккиев, – школа 
селения Аушигер. Работы здесь близятся 
к концу. Учебные классы оснастят со-
временным оборудованием, появятся 
надёжная противопожарная система и 
видеонаблюдение. В настоящее время 
готовность объекта составляет 70 %, уже 
к новому учебному году школа откроет 
свои двери для 600 учеников. 

– Федеральная программа, иници-
ированная «Единой Россией» и под-
держанная Президентом Владимиром 
Путиным, даёт возможность регионам 
привести в надлежащее состояние об-
разовательные учреждения, которые не 
ремонтировались 30-40 лет. Мы видим, 
что здания приобретают совершенно 
иной вид – опрятный, светлый, современ-
ный. Учиться в таких стенах будет одно 

удовольствие, – сказал Заур Геккиев. 
Депутат также отметил, что парла-

ментский контроль за ходом реализации 
мероприятий по капитальному ремонту в 
школах будет продолжен. Следующая вы-
ездная проверка объектов планируется в 
Эльбрусский и Урванский районы. 

По материалам регионального 
отделения партии «Единая Россия»

Ольга ЕРМИШКИНА

На съезде решены организационные вопросы

Кабардино-Балкарское ре-
гиональное отделение партии 
на форуме  представляли 
председатель совета, депутат 
Парламента и руководитель 
партийной  фракции в Пар-
ламенте КБР Владимир Кебе-
ков, секретарь бюро совета, 
депутат регионального зако-
нодательного органа Руслан 
Токов и член совета республи-
канского отделения партии, 
депутат совета местного само-
управления  городского округа 
Нальчик Руслан Кешоков.

Съезд начался с обсужде-
ния темы специальной воен-
ной операции. Делегаты фо-
рума единодушно поддержали 
российские Вооружённые 
Силы, которые в настоящее 
время защищают интересы 
России в зоне СВО. Отмече-
но, что в рядах доблестных 
воинов, которые противостоят 
украинским неонацистам, не-
мало представителей партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ», в их 
числе руководитель аппарата 
партии Руслан Татаринов.

 Время проведения съезда 
совпало с взятием Бахмута 
(Артёмовска). Когда об этом 

объявил руководитель партии 
Сергей Миронов, участники 
съезда приняли известие стоя 
и бурными аплодисментами.   
Также был отмечен вклад 
партии и его председателя в 
поддержку российских воен-
нослужащих. Сергей Миронов 
вручил награды участникам 
СВО и тем, кто оказывает по-
мощь и поддержку бойцам и 
мирным жителям на прифрон-
товых территориях.

Эмоциональным было вы-
ступление на съезде серб-
ского добровольца-снайпера 
Деяна Берича, принимающего 
участие в боевых действиях в 
ДНР уже более 9 лет. С глубо-
ким экономическим анализом 
выступил делегат Михаил Де-
лягин. В работе съезда приня-
ли участие народные артисты 
России Сергей Никоненко, 
Александр Домогаров, Вла-
димир Конкин и телеведущая 
Марина Ким.

Подведя итоги работы, де-
легаты XII съезда партии в 
ходе тайного голосования 
переизбрали Сергея Миро-
нова на выборную должность 
председателя партии «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИ-

ОТЫ – ЗА ПРАВДУ». Сопред-
седателями вновь избраны 
Геннадий Семигин и Захар 
Прилепин, которому все де-
легаты пожелали скорейшего 
выздоровления.

На партийном форуме так-
же утверждён новый состав 
руководящих органов партии, 
куда вошли председатель со-
вета регионального отделения 
партии в Кабардино-Балкар-
ской Республике Владимир 
Кебеков и депутат Госдумы РФ 
Тимур Каноков. 

Знаковым событием XII 
съезда партии «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – 
ЗА ПРАВДУ» стало предложе-
ние руководителя партийной 
фракции в Госдуме РФ Сергея 
Миронова проголосовать за 
выдвижение кандидатуры дей-
ствующего главы государства 
Владимира Путина на прези-
дентских выборах в 2024 году. 
Делегаты съезда поддержали 
его единогласно, отметив, что 
В. В. Путин является не только 
национальным лидером, но и 
самым авторитетным полити-
ческим деятелем современ-
ности, который хочет изменить 
миропорядок, сделать  мир 

многополярным, в котором  
главенствующим будет прин-
цип равенства всех стран и 
народов.

В завершение работы съез-
да было объявлено об отправ-
ке в зону СВО очередного 
гуманитарного груза (12 тонн 
продуктов, медикаментов, 
одежды, дронов и других спец-
средств). 

На съезде Владимир Кебе-
ков обратился к Сергею Миро-
нову с просьбой инициировать 
обращение к Президенту РФ  
В. В. Путину о присвоении 
звания Героя России нашему 
земляку адмиралу Арсению 
Головко. Кебеков вручил пред-
седателю партии расширенный 
пакет документов о героиче-
ском подвиге адмирала в годы 
Великой Отечественной войны.

– В своё время не послед-
нюю роль сыграло слово 
председателя нашей пар-
тии в выделении средств на 
завершение строительства 
районной больницы в Анзо-
рее. Надеемся, что просьба о 
присвоении Арсению Головко 
звания Героя России также бу-
дет удовлетворена, – отметил 
Владимир Кебеков.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

-

-

О перспективах 
семейного бизнеса

Об актуальных аспектах 
данного вида деятельности 
читателям «КБП» рассказы-
вает Хасан Гукетлов – пред-
седатель союза «Торгово-про-
мышленная палата КБР» – 
организации, объединяющей  
170 бизнес-структур. Выпуск-
ник КБГУ по специальности 
«физик – преподаватель фи-
зики», экономист, кандидат 
технических наук, имеет боль-
шой опыт производственной и 
общественной работы.

– Хасан Мухамедович, на-
сколько семейный бизнес 
сейчас развит в России и в 
нашей республике в част-
ности? 

– Семья является самой 
древней социальной едини-
цей и одной из первоначаль-
ных форм экономической 
организации. По сути, это 
старейший в мире бизнес-ин-
ститут. Большинство крупных 
компаний в России начинали 
именно с семейного бизне-
са. В Кабардино-Балкарской 
Республике в условиях тради-
ционного семейного уклада, 
близких родственных связей 
большая часть бизнеса имеет 
семейную основу.

Семейный бизнес обеспе-
чивает положительную дина-
мику внутреннего экономиче-
ского роста. По экспертным 
оценкам, в настоящее время 
в России 74 % малых и сред-
них предприятий – это именно 
семейные компании, их вклад 
в экономику достаточно велик: 
99 % фермерской продукции 
выращено семейными сель-
хозкомпаниями; 95 % част-
ных школ в России основаны 
семейными предпринима-
телями; 90 % антивирусных 
продуктов в IT-сфере соз-
даны частными семейными 
компаниями; 80 % частных 
гостиниц и 60 % предприятий 
общественного питания – это 
семейный бизнес; 75 % рос-
сийской косметики создано 
на производствах, которыми 
руководят родственники; 50 % 
всего хлеба в стране выпекают 
семейные пекарни.

В Кабардино-Балкарии в 
настоящее время действуют 
более 19 370 малых и средних 
предприятий, из них 14 340 – 
семейные. Мы оказываем им 

консультативную помощь по 
правовым, экономическим 
вопросам и другим направле-
ниям деятельности.

– Какой вклад в развитие 
семейного предприниматель-
ства, разработку законода-
тельной базы вносит ваша 
организация?

– C 2018 года Торгово-про-
мышленная палата Россий-
ской Федерации реализует 
проект «Развитие семейного 
предпринимательства». Его 
цели – формирование устой-
чивых предпринимательских 
династий; повышение пре-
стижа предпринимательства 
в целом; создание новых ра-
бочих мест; развитие устой-
чивых прозрачных семейных 
компаний и, как следствие, 
увеличение налоговых поступ-
лений в бюджеты всех уров-
ней; вовлечение молодёжи в 
семейный бизнес, наставниче-
ство, привлечение в семейное 
дело всех поколений.

Не секрет, что степень во-
влечённости детей и молодё-
жи в деятельность семейного 
бизнеса достаточно высока, 
однако эти категории граждан 
зачастую не имеют возмож-
ности выхода в публичное 
пространство, чтобы заявить 
обществу о своём вкладе в 
данный вид предприниматель-
ства. Этот вопрос остаётся без 
должного внимания как обще-
ственности, так и власти.

Торгово-промышленной па-
латой РФ принимаются значи-
тельные усилия для изменения 
ситуации. Так, в рамках Дня 
российского предприниматель-
ства в конгресс-центре ТПП 
РФ состоялся торжественный 
старт специального проекта 
организации «100 надежд биз-
неса-2023». Он разработан для 
молодого поколения предста-
вителей семейных компаний 
– участников специального 
проекта ТПП РФ «Развитие се-
мейного предпринимательства 
в России».

– Проект «Развитие семей-
ного предпринимательства» 
уже пятый год реализуется 
во многих регионах страны. 
Что наиболее важно на дан-
ный момент?

– Важно его продолжение 
– проект «100 надежд бизне-

са», главная цель которого 
– показать детям и молодёжи 
в возрасте 8–14 лет, чем за-
нимаются их родители, погру-
зить в бизнес, заинтересовать 
в продолжении семейного 
дела. Также проект нацелен 
на вовлечение молодёжи в 
создание собственного биз-
неса, решение проблем без-
работицы; на популяризацию 
финансовой независимости, 
становление юношей и деву-
шек как успешных личностей.

21 февраля 2023 года в сво-
ём Послании Федеральному 
Собранию Президент Россий-
ской Федерации Владимир 
Владимирович Путин отме-
тил, что государство должно 
сделать всё необходимое, 
чтобы «в семейных бюджетах 
было больше средств, а семьи 
могли решать самые важные, 
насущные проблемы». И один 
из путей к этому – развитие 
семейного бизнеса. Статус 
семейных компаний давно уже 
необходимо узаконить – это 
создаст прочную базу для их 
стратегического развития.

В настоящий момент в Рос-
сийской Федерации нет специ-
ального закона о семейном 
предпринимательстве, но от-
дельные регионы принимают 
подобные законы на своём 
уровне.

– Что должно быть в таком 
законе?

– В первую очередь меха-
низм долговременной устой-
чивости семейных компаний. 
Это возможность плавной 
передачи управления от стар-
шего поколения к младшему; 
урегулирование прав соб-
ственности внутри семейного 
предприятия и распределение 
долей и годовой прибыли; аф-
фелированность и дробление 
семейных предприятий.

В данном виде предпри-
нимательства особенно цен-
но то, что семейный бизнес 
в основном не прекращает 
своё существование из-за 
смерти, банкротства или не-
платёжеспособности одного из 
партнёров. Тем не менее надо 
предусмотреть инструменты 
урегулирования споров между 
членами семьи и учёт прав 
партнёров в случае банкрот-
ства фирмы.

– Семейные предпринима-
тели платят такой же налог, 
как остальные?

– В настоящее время да, 
но среди предложений ТПП 
РФ – введение для семейного 
бизнеса специального налого-
вого режима (семейного па-
тента). Предполагается, что он 
позволит снизить налоговую 
нагрузку на бизнес и вывести 
из тени членов семейного 
предприятия.

Также ТПП РФ предлагает 
ввести для семейного бизнеса 
кредиты сроком до 15-20 лет. 
Они могут быть и более долго-
срочными, так как рисков 
меньше, что признают сами 
банки. Одно дело, когда фи-
нансовые обязательства берёт 
на себя один человек, другое 
– когда вся семья. Таким об-
разом, минимизируется риск 
невозврата кредита.  

Исходя из указанных обосно-
ваний актуальности развития 
семейного предприниматель-
ства, Торгово-промышленная 
палата КБР стремится, чтобы 
соответствующие поправки 
были внесены в региональный 
закон «О развитии малого и 
среднего предприниматель-
ства в КБР» или был принят 
отдельный закон «О семейном 
предпринимательстве».

И самое актуальное: по-
нятие «семейное предприни-
мательство» надо закрепить в 
национальном законодатель-
стве со всеми необходимыми 
для его развития нормами и 
правилами, чтобы данный вид 
деятельности занял достойное 
место среди иных популярных 
форм ведения бизнеса.

– Куда могут обратиться 
за консультацией жители Ка-
бардино-Балкарии, у которых 
есть нереализованная идея 
семейного бизнеса?

– И те, кто давно развивает 
семейный бизнес, и авторы 
новых идей могут получить 
бесплатную консультацию на-
ших специалистов, том числе 
в комитете по развитию семей-
ного предпринимательства.

Контактные данные отраже-
ны на сайте Торгово-промыш-
ленной палаты КБР (https://
kbr.tpprf.ru/ru/).

Ирина БОГАЧЁВА

-

Экотропы Северного Кавказа – 
место всесезонного притяжения туристов

В числе участников встречи – испол-
нительный директор Кавказ.РФ Хасан 
Тимижев. Собравшиеся постарались 
ответить на три главных вопроса: 
как обеспечить всесезонный поток 
туристов на Северный Кавказ, чего 
не хватает для развития пешеходного 
туризма, какая работа сегодня ведётся 
по популяризации экоотдыха. Кроме 
того, участники обсудили плюсы туриз-
ма «своим ходом» как для здоровья 
отдыхающих, так и для поддержания 
экономической ситуации в регионах.

Над обустройством и популяризаци-
ей экотроп на курортах Северного Кав-
каза работает Кавказ.РФ. Исполнитель-
ный директор института развития Хасан 
Тимижев рассказал, что строительные 
работы в июле начнутся на курорте 
«Эльбрус». Экотропы проектируют 
разных уровней сложности – с навига-
цией, сервисами, информационными 
стендами, смотровыми площадками.

– В советское время вдоль Кавказ-
ского хребта была масса троп – ходили 
и к Чёрному морю, и в Абхазию, и в 
Закавказье. И сегодня одна из наших 
задач – начиная с курортов Кавказ.РФ, 
восстанавливать эти маршруты и 
максимально популяризировать пе-
ший туризм. Потому что туристы едут 
к нам в первую очередь за впечатле-
ниями. И если зимой мы предлагаем 
горнолыжные активности, то летом и 
в межсезонье экотропы – основная 
точка притяжения. Наша цель – сде-
лать их доступными, комфортными 
и насыщенными, – сказал Хасан 
Тимижев.

Говоря о всесезонной загрузке ку-
рортов, спикеры пришли к мнению, что, 
помимо экотроп, в регионе необходимо 
развивать сопутствующую инфра-
структуру. В регионах СКФО не хватает 
средств размещения и оборудованных 
мест для отдыха вдали от администра-

тивных центров. При проектировании 
маршрутов важно учитывать потен-
циальные возможности для малого 
и среднего бизнеса – строительство 
гостиниц, глэмпингов, ресторанов и 
кафе, сувенирных лавок.

Пешеходный туризм – не только 
хорошее настроение и новые эмоции. 
Это основа ментального и физиче-
ского здоровья человека. По словам 
медиков, ходьба положительно влияет 
на нервную и сердечно-сосудистую 
системы, укрепляет память, помогает 
концентрировать внимание и стабили-
зирует работу внутренних органов. В со-
четании с целебным горным и лесным 
воздухом Северного Кавказа такая ак-
тивность вдвойне положительно влияет 
на состояние человека. Таким образом, 
пешеходный туризм развивается в тес-
ной связке с оздоровительным.

По материалам Кавказ.РФ 
Ольга КЕРТИЕВА

ИНФРАСТРУКТУРА 

Специалисты подрядной организации установили дорожные 
и тротуарные бортовые камни, устроили тротуарные дорожки и 
отфрезеровали прежнее асфальтобетонное покрытие.

Сейчас на проезжей части начали укладывать в два слоя 
асфальтобетонное покрытие. Специалисты устроят пересе-
чения и примыкания, установят знаки и нанесут горизонталь-
ную разметку. Для безопасности всех участников дорожного 
движения пешеходные переходы на участке будут обустроены 
светофорными объектами типа Т7. 

– Эта улица является одной из значимых в Нарткале, по ней 
передвигается общественный транспорт, люди ходят часто 
пешком, – говорит местный житель Р. Кажоков. – Благодаря 
ремонту станет комфортнее и безопаснее и пешеходам, и 
автомобилистам.

Работы выполняются в соответствии с графиком, сдать объ-
ект в эксплуатацию планируется летом, сообщает пресс-служба 
Министерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

Станет комфортнее 
и безопаснее

-

Подготовила Вероника ВАСИНА

-
-

В Верхней Балкарии 
отремонтируют две улицы

Общая протяжённость участков – 1,7 км. Они осо-
бенно важны для жителей селения, поскольку на них 
располагается школа, участковая больница, пожарная 
часть и спорткомплекс.

Завершена укладка асфальтобетонного покрытия 
на улице Казакова, сейчас дорожники укрепляют 
обочины. После начнутся работы на улице Гадиева. 
На обоих участках подрядная организация установит 
новые дорожные знаки и нанесёт горизонтальную 
разметку. Все работы планируется завершить летом. 
К слову, в 2023 году субсидии получили 19 населён-
ных пунктов республики на реализацию 26 объектов 
дорожного хозяйства протяжённостью более 28 км, 
сообщает пресс-служба Министерства транспорта и 
дорожного хозяйства КБР.

Сдали летом, хотя планировали 
в середине осени

Мост через реку Баксан на автодо-
роге Заюково – Туфкарьер – Дыгамухо 
построен примерно в шестидесятых 
годах. За столь долгий срок существо-
вания состояние его стало плачевным. 

– Этот мост важен не только для 
села – здесь находится районная 
больница, в ней обслуживаются около  
шестидесяти тысяч жителей Баксанско-
го района, помимо того, мост связыва-
ет с селом микрорайон, в котором про-
живает более двух с половиной тысяч 
людей, – говорит глава администрации  
с. п. Заюково Гумар Кармоков. – По 
аварийному мосту дети ходили в школу, 
и жители беспокоились за них. Со вре-
мён постройки капитального ремонта 
не было, в 2012 году, помимо желез-
ных настилов, силами администрации 
мост накрыли деревянными шпалами, 
обили досками. Но они начали разру-
шаться, так как по мосту проезжают 
большегрузные автомашины. Выра-
жаю огромную благодарность Главе 
Кабардино-Балкарской Республики 
Казбеку Валерьевичу Кокову, Ми-
нистерству транспорта и дорожного 
хозяйства КБР и министру Аслану 
Заурбековичу Дышекову, строителям, 
руководителю подрядной организации. 
Раньше жители обращались с жалоба-
ми на состояние моста, а сейчас очень 
благодарны за ремонт. 

В знак признательности глава адми-

нистрации Заюково наградил почётны-
ми грамотами дорожников, благодаря 
которым в селе появился новый мост.

Работы здесь начали ещё зимой и 
должны были закончить 20 октября, 
но завершили в начале июня благо-
даря точно выстроенному технологи-
ческому процессу, который шёл без 
остановки. На время работ построили 
объездную дорогу, чтобы не ограни-
чивать движение в Заюково. Основ-
ные критерии, которые учитывали при 
строительстве моста, – повышение 
безопасности дорожного движения и 
всех его участников, поэтому теперь 
для пешеходов есть тротуарные до-
рожки, а также появилось освещение. 

– Это единственный объект в Ка-
бардино-Балкарии, на котором уста-
новлено освещение с альтернативным 
источником электроснабжения – оно 
работает от солнечных батарей и вет-
рогенераторов российского производ-
ства, – подчёркивает заместитель ди-
ректора – главный инженер Управления 
дорожного хозяйства КБР Индар Тугов. 
– До ближайшего источника электро-
снабжения достаточно далеко, поэто-
му было принято экспериментальное 
решение установить ветрогенераторы. 
Бетонные узлы и асфальтобетон мест-
ного производства, проектировщик и 
работники подрядной организации – 
местные жители. Можно сказать, что 

-
-

объект реализован силами жителей 
республики. Здесь уже была рабочая 
комиссия, затем приёмочная. Мост 
прослужит очень долго, он выдержи-
вает нагрузку, никаких повреждений 
и дефектов не обнаружено. Во время 
всего производственного процесса 
– от начала и до конца – отделом 
контроля качества, лабораторией 
управления дорожного хозяйства про-
водились исследования. Мост практи-
чески полностью бетонный, поэтому в 
первую очередь исследовали бетон. 
Проверялись дорожная разметка, 
степень оцинковки барьерного ограж-
дения, качество асфальтобетонного 
покрытия. По всем проверкам заклю-
чения положительные. Объект принят 
и введён в эксплуатацию.

Мост строили практически с нуля 
– старый пришлось полностью разо-
брать. Работы велись в непростых 
условиях – места немного, а река Бак-
сан – бурная. Поэтому основная часть 
ремонта пришлась на зиму – наиболее 
спокойное время. 

– Чтобы объект простоял долго, са-
мое главное – не отступать ни на шаг 
от проекта, которым предусмотрены 
подпорные стены, они у фундамента 
такие же, как и на мосту – сооружение 
будет надёжным, – объясняет началь-
ник участка Алексей Харламов. – Наи-
более трудоёмким процессом была 
разработка котлованов. Кроме того, 
местность стеснённая, пришлось от-
сыпать площадки. Мост уже пережил 
подъём воды в реке, испытания прошёл 
ещё в апреле, когда при ремонте водо-
забора мы успели перед сбросом воды 
смонтировать балки. Работали здесь 
около двадцати человек.

Всего в Кабардино-Балкарии в этом 
году отремонтируют четыре моста на 
региональных трассах. Первый сдан в 
Заюково. Сейчас дорожники ремонти-
руют мост и путепровод на подъезде 
к Баксану, в сентябре начнётся капи-
тальный ремонт мостовых переходов 
на автодорогах Майский – Заречный 
– Новоивановское через реку Черек и 
Верхняя Балкария – Мухол. Все работы 
пройдут по национальному проекту 
«Безопасные качественные дороги».
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Глобальный проект  
всероссийского масштаба

Главная миссия учителя

РОСРЕЕСТР

Новая аудитория имени  
Виктора Поповича

ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ – 78 ЛЕТ

ОБРАЗОВАНИЕ

Фронтовику вручили памятную медаль

ЕГЭ продолжаются

-
-
-

-

– Какие цели ставит про-
ект? 

– «Национальная система 
пространственных данных» 
соберёт воедино множество 
разрозненных информацион-
ных систем по земле и недви-
жимости как федерального, 
так и регионального уровней. 
Она будет представлять со-
бой многослойный формат, 
каждый слой которого – опре-
делённый информационный 
срез. Базой для НСПД станут 
Единая электронная картогра-
фическая основа и Федераль-
ный портал пространственных 
данных. Именно на них будет 
накладываться информация 
из других ресурсов, в том чис-
ле сведения из ЕГРН. Целями 
проекта являются: создание 
цифрового отечественного 
геопространственного обе-
спечения, достижение «циф-
ровой зрелости», повышение 
качества государственных 
услуг и сервисов, а также обе-
спечение полноты и качества 
сведений ЕГРН. Куратором 
данного проекта назначен 
Росреестр. Проект одобрен 
Президентом РФ В. Путиным 
и Председателем Правитель-
ства РФ М. Мишустиным.

– Какие сведения будет 
содержать система? 

– Предусмотрено наполне-
ние мультимасштабной плат-
формы данными от многих 
государственных органов. На-
пример, Минстрой даст сведе-
ния о территориальном плани-
ровании и градостроительном 
зонировании, Минприроды 
поделится информацией об 
особо охраняемых природ-
ных территориях, Минсельхоз 
предоставит данные о землях 
сельскохозяйственного назна-
чения, Минкультуры передаст 
сведения об объектах культур-
ного наследия. От налоговой 
службы ждут адресный ре-
естр, от Росимущества – ин-
формацию о государственном 
имуществе. Недавно было 
подписано соответствующее 
соглашение между ведом-
ствами. Также будут включены 
данные из государственного 
лесного и водного фондов, 

по недропользованию, дис-
танционному зондированию 
Земли из космоса. Как видите, 
это огромные пласты инфор-
мации.

– Какую задачу решит 
консолидация такого свода 
данных на одном ресурсе?

– Основная задача – в объ-
единении этих сведений, так 
как сейчас пространственные 
данные разрознены. Теперь в 
рамках «одного окна» можно 
оперативно получать ком-
плексные сведения о земле 
и недвижимости на интере-
сующем участке. Мы рассчи-
тываем, что это повысит эф-
фективность использования 
земель, в том числе за счёт 
сбора данных о доступных для 
застройки земельных участ-
ках. Уверены, что появится 
возможность рационально 
подходить к вопросам терри-
ториального планирования и 
пространственного развития. 
По сути, создаётся платформа 
для принятия эффективных 
управленческих решений по 
развитию территорий и ока-
занию госуслуг на новом ка-
чественном уровне.

– Какие задачи решаются 
в Кабардино-Балкарии для 
внедрения Национальной 
системы пространственных 
данных?

– Во-первых, это создание 
полного и точного реестра не-
движимости. Все субъекты РФ 
занимаются актуализацией 
ЕГРН, чтобы в реестре были 
полные и точные данные об 
объектах и их владельцах. К 
примеру, в республике остаёт-
ся порядка 115 тысяч объектов 
недвижимости, по которым 
неизвестны собственники. 
Как правило, это правооб-
ладатели ранее учтённой не-
движимости, т.е. созданной и 
узаконенной в старом порядке 
до 31.01.1998 года. Выявляют 
и вносят в ЕГРН недостаю-
щие сведения о владельцах 
органы местного самоуправ-
ления и сами владельцы, т.к. 
государственная регистрация 
ранее возникшего права осу-
ществляется бесплатно с 1 
января 2021 года. Во-вторых, 
для решения этой задачи 
разработан механизм бесплат-
ного исправления историче-
ски накопленных реестровых 

ошибок. Раньше заявители 
для этого нанимали када-
стрового инженера за свой 
счёт. С 2022 года специалисты 
Росреестра КБР бесплатно 
для правообладателей вы-
явили и исправили более  
8 тысяч реестровых ошибок в 
сведениях о недвижимости. 
В-третьих, большое значе-
ние также имеет установле-
ние точных координат границ 
как самих регионов, так и их 
территориальных зон (2371), 
муниципальных образований 
(132), населённых пунктов 
(180). В-четвёртых, в республи-
ке проводятся масштабные 
комплексные кадастровые 
работы, которые в том числе 
содействуют этому процессу. 
В этом году ККР проведены в 
отношении 161 квартала.

– Как будет обеспечивать-
ся максимальная доступ-
ность сведений в режиме 
реального времени?

– Сегодня у нас докумен-
тооборот, получение выписок 
и другие услуги Росреестра 
переводятся в электронный 
вид. В КБР уже сокращены 
сроки по электронным обра-
щениям до 2 дней, ипотечные 
сделки в более чем 80% случа-
ев регистрируются за 24 часа. 
Сегодня доля электронного 
взаимодействия управления, 
органов государственной вла-
сти и местного самоуправле-
ния составляет почти 100%. 
На портал Госуслуг выведе-
на возможность получения 
всех видов выписок из ЕГРН, 
а также подачи заявлений 
на исправление технической 
ошибки.

– Каким образом поддер-
живаются в надлежащем 
состоянии государственные 
геодезические сети? 

– На этапе создания единой 
платформы пространственных 
данных на особом контроле 
стоит вопрос инвентариза-
ции пунктов государственной 
геодезической сети, возве-
дённых ещё в СССР. Сегодня 
в совокупности обследовано 
более 90% пунктов государ-
ственных геодезических сетей 
на территории республики 
(остались расположенные в 
труднодоступных лесных мас-
сивах и горной местности), 
в отношении каждого из 259 

установлена охранная зона. В 
планах управления на 2023 год 
осуществить обследование 
пунктов ГГС на труднодоступ-
ной местности. При этом важ-
но отметить, что Росреестр 
осуществляет не только про-
верку существующих сетей на 
территории нашей страны, но 
и организует работу по созда-
нию новых. 

– Какую пользу принесут 
работы по созданию единой 
электронной картографиче-
ской основы жителям КБР? 

– В рамках работ Росрее-
стра по картографированию 
территории РФ в 2023 году 
запланировано создание циф-
ровых ортофотопланов мас-
штаба 1:10000 для включения 
в состав ЕЭКО на всю террито-
рию республики (12440 кв. км). 
Участие в пилотном создании 
единой цифровой платформы 
НСПД позволит региональным 
и муниципальным органам 
власти использовать новые 
сервисы и принимать управ-
ленческие решения на основе 
полных и точных данных в 
сфере земли и недвижимости. 
Если говорить о гражданах и 
о бизнесе, то для них будут 
созданы новые цифровые 
сервисы, доля электронных 
услуг по кадастровому учёту 
и регистрации прав достигнет 
не менее 95%, срок оказания 
данных услуг сократится до  
1 дня. Наша служба разраба-
тывает 11 сервисов. В их числе 
уже знакомые «Земля для 
стройки» и «Умный кадастр». 
В частности, в рамках «Земли 
для стройки» на территории 
Кабардино-Балкарии выяв-
лено 18 земельных участков 
и территорий, пригодных для 
многоквартирного и индиви-
дуального жилищного стро-
ительства. Общая площадь 
выявленных участков состави-
ла 548,24 гектара. Внедрение 
сервиса «Умный кадастр» по-
зволит выявлять земельные 
участки, используемые без 
прав, объекты капитального 
строительства без оформ-
ления, что позволит нам и 
органам местного самоуправ-
ления организовывать взаи-
модействие с гражданами и 
бизнесом для дальнейшего 
узаконивания этих объектов.

Марина БИДЕНКО

-

-
-
-

-
-
-

В церемонии открытия при-
няли участие представители 
администрации вуза, люди, 
работавшие с видным строи-
телем, а также друзья и род-
ные. Его не стало в декабре 
2018-го. Вместе с Поповичем 
ушла эпоха советского стро-
ительства, отмечают все, кто 
его знал. Больше сорока лет 
он жил и работал на Северном 
Кавказе. Под его руковод-
ством в республике строили 
промышленные комплексы и 
жилые дома, дворцы культуры 
и канатные дороги. Виктор 
Попович помогал возводить 
храмы – в Прохладном, Кре-
менчуг-Константиновском 
и Нальчике. В 2011 г. заслу-
женный строитель страны 
и республики был удостоен 
награды Русской православ-
ной церкви – ордена святого 
князя Даниила Московского. В 

2017-м ему вручили орден «За 
заслуги перед Кабардино-Бал-
карией». О Викторе Поповиче 
вспоминают как о деятельном 
человеке и мастере своего 
дела, который оставил яркий 
след в истории в самых разных 
сферах жизни.

В тот же день в аудито-
рии имени Виктора Попови-
ча провели первое занятие 

со студентами – будущими 
строителями, инженерами, 
проектировщиками. В КБГУ 
отмечают, что продолжат 
хранить память о выдающихся 
людях – будут посвящать им 
научные форумы, открывать 
обучающие центры и мемо-
риальные доски.

Адана МУРАТОВА.
Фото Артура Елканова

ПРИЗНАНИЕ

-

-

Он прошёл большой ратный и трудовой путь, был и остаётся 
примером преданности  Отчизне, самоотверженного служения 
родной земле. Магомед Хочуев воевал на Северо-Западном, 
Центральном, Карельском фронтах. Завершил войну в Норве-
гии в городе Киркенес, День Победы встретил в Москве. На-
граждён орденом Славы III степени, орденом Отечественной 
войны II степени, медалями «За Победу над Германией», «За 
доблестный труд», сообщает пресс-служба администрации 
Чегемского района.

Подготовила Василиса РУСИНА

-

Учитель – «крестьянин 
грамоты», он может собрать 
богатый обильный урожай, 
только приложив все силы и 
старания, каждый день при-
стально следя и ухаживая 
за маленькими ростками, 
обогащая их светом знаний, 
согревая лучами мудрости, 
заботы и любви. 

Зарема Сабанчиева – учи-
тель русского языка и лите-
ратуры второй аргуданской 
школы Лескенского района 
– с детства видела пример 
трудолюбивого учителя. Её 
мама Фатима Кумахова с 
утра трудилась в школе, а 
вечером после домашних 
дел садилась проверять 
ученические тетради.

– Мы тем временем де-
лали домашнее задание 
всегда самостоятельно, она 
только изредка наводила 
на правильные решения. 
Говорила, что подсказки не 
учат, они путают ученика, 
расслабляют и не дают воз-
можности думать. Наво-
дящими вопросами мама 
всегда помогала найти са-
мостоятельное решение. 
Этого материнского пра-
вила я придерживаюсь до 
сих пор – важно научить 
ребёнка не только точным 
знаниям правил грамматики 
и правописания, он должен 
научиться думать, научиться 
правильно учиться, – делит-
ся секретами учительского 
мастерства Зарема.

Она родилась  во Втором 
Лескене, но поскольку мама 
преподавала в школе сосед-
него Верхнего Лескена, её 
детство прошло там.

– Это было очень необыч-
ное село – маленькое и 
интернациональное, – вспо-
минает Зарема. – На ком-
пактной территории жили 
представители разных на-
циональностей и религий 
– армяне, азербайджанцы, 
кумыки, кабардинцы, осети-
ны, балкарцы. Такой тепло-
ты и радушия друг к другу 
я больше нигде не видела. 

Мы все были одной большой 
семьёй – каждый мог про-
сто так зайти друг к другу в 
дом, принимали гостей как 
членов семьи. Это произ-
вело на меня сильное впе-
чатление. Эти уникальные 
традиции добрососедства 
и дружбы сохранились в 
памяти, отразились они и в 
моей учительской практике. 
Очень важно в процессе об-
учения транслировать такие 
традиционные ценности – 
сейчас общество особенно 
остро нуждается в консоли-
дирующих истинах добра и 
человеколюбия.

Она не планировала 
быть учителем, мечтала о 
профессии юриста. Когда 
окончила школу, в вузах 
республики ещё не было 
юридического факультета. 
Нужно было уезжать учить-
ся, но семья, как и многие в 
то время, не хотела далеко 
отпускать её. Бабушка Шам-
сият больше всех боялась 
за кавказскую девушку в 
чужом городе в неспокойные 
перестроечные годы. В итоге 
выбрала учёбу дома – педа-
гогическое направление по 
любимым школьным дис-
циплинам – русский язык и 
литература.

После разрушения тради-
ций советской системы обра-
зования, школа претерпела 
множество экспериментов. 
В последние два года мы 
потихоньку возвращаемся 
к истокам советской воспи-
тательной школы. Вводятся 
классные и внеклассные 
часы с трансляцией тради-
ционных морально-этиче-
ских и духовно-нравственных 
начал. Большое внимание 
уделяется понятию тради-
ционной семьи, любви к 
ближнему и Родине. Зарема 
уверена, что учитель – не 
проповедник или лектор, 
который вещает о морали. 
Он собственным примером 
должен показать и доказать 
истинную суть этих слов. 
Если он ведёт образ жизни, 
не подобающий профессии, 

и сам же нарушает правила 
жизни, которые транслирует 
детям, то, конечно, доверия 
и уважения к нему не будет.

В 2014 году Зарема Арсе-
новна была удостоена пре-
мии Главы республики как 
лучший учитель Кабардино-
Балкарии. Высокий статус 
лучшего в педагогическом 
деле – заслуженный, ведь 
каждый год вторая аргу-
данская школа выпускает 
немало высокобалльников. 
Безусловно, это заслуга пе-
дагогов-русоведов и самих 
ребят.

– Дети – мощные аккуму-
ляторы энергии, но они так-
же забирают очень много 
сил, внимания и времени. И 
если ты не готов к этому ни 
морально, ни физически, то 
не сможешь долго продер-
жаться в школе, – уверена 
Зарема Сабанчиева. – Про-
работав первый год в школе, 
я зарядилась такой созида-
тельной силой и открыла 
столько приятных и радост-
ных для себя впечатлений от 
детской любознательности, 
жажды знаний и интереса к 
открытиям, наивной и тро-
гательной непосредствен-
ности, что решила: лучшей 
профессии мне не найти. 
Однако всё же на юриста я 
позже выучилась, это всегда 
пригодится в жизни, но при-
звание своё я уже нашла. 

И благодарна судьбе, что 
тогда в республике ещё не 
открыли юридический фа-
культет.

Любимой профессии За-
рема Сабанчиева посвятила 
почти 30 лет. Все эти годы 
она учит и воспитывает 
школьников на принципах 
порядочности и чести. Су-
пруг Аслан работает госу-
дарственным инспектором 
в Министерстве сельского 
хозяйства республики. Дети 
выросли, старшие сыно-
вья уже окончили высшие 
учебные заведения. Азнаур 
после окончания медицин-
ского колледжа поступил в 
Фармацевтический инсти-
тут и долгое время работал 
в Москве. Сейчас вернулся 
и преподаёт в медицинском 
колледже КБГУ. Азамат ра-
ботает в органах внутренних 
дел, недавно создал семью, 
живёт в Нальчике. Младшая 
дочь в этом году окончила 
школу и раздумывает над 
профессиональным на-
правлением дальнейшей 
учёбы. Зарема говорит, что 
главное счастье в жизни она 
уже получила – любимая 
работа, любящая семья и 
родные достойные люди, 
которые её окружают – это 
и есть бесценная награда, 
которой она гордится и до-
рожит.

Марианна ГУБАШИЕВА

-

Как сообщили в пресс-
службе Министерства про-
свещения и науки КБР, было 
1143 желающих проверить 
свои знания по биологии. ЕГЭ 
был организован в 14 пунктах 
проведения экзамена. Рабо-
та состояла из двух частей, 
включающих 29 заданий. На 
её выполнение отводилось 
3 часа 55 минут. Установ-
ленный минимальный балл 
на ЕГЭ по биологии, ниже 
которого вузы не могут объ-
явить проходной порог для 
абитуриентов, составляет 36 
баллов. Участники ЕГЭ по 
биологии получат результаты 
не позднее 28 июня.

ЕГЭ по иностранным язы-
ка разделён на два сегмен-

та: письменный и устный, ко-
торые проводятся в разные 
дни. 13 июня выпускники 
сдали письменную часть 
экзаменационной работы, 
устная запланирована на 
16 и 17 июня. В КБР ребя-
та сдавали экзамены по 
английскому, немецкому 
и французскому языкам в 
двух пунктах. На участие в 
ЕГЭ по английскому языку 
было заявлено 362 человека, 
по одному – на экзамены по 

немецкому и французскому 
языкам. Письменная часть 
экзаменационной работы по 
иностранным языкам состо-
яла в общей сложности из 
38 заданий, объединённых в 
четыре раздела: «Аудирова-
ние», «Чтение», «Граммати-
ка и лексика» и «Письменная 
речь». Экзамен продлился  
3 часа 10 минут. За письмен-
ную часть можно получить 
максимум 80 баллов, за 
устную – 20. Установленный 

минимальный балл на ЕГЭ 
по иностранным языкам 
для вузов – 22. Письменная 
и устная части экзаменаци-
онной работы оцениваются 
в совокупности. Результаты 
станут известны участникам 
не позднее 4 июля.

Впереди у выпускников 
ещё один экзамен – по ин-
форматике и информаци-
онно-коммуникационным 
технологиям. Он закроет 
основной период ЕГЭ.

По вопросам проведе-
ния государственной ито-
говой аттестации в Мин-
просвещения КБР действу-
ет телефон горячей линии  
8(8662) 42-07-13.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ФОРУМ

-

-

Мы строим своё будущее

На базе отдыха КБГУ в 
посёлке Эльбрус прошёл 
республиканский форум 
«Мы сами строим своё бу-
дущее». Это второй этап ре-
гионального комплексного 
проекта Министерства по 
делам молодёжи КБР «Я – 
Наставник». Он реализуется 
в рамках федерального 
проекта «Развитие системы 
поддержки молодёжи «Мо-
лодёжь России».

В форуме участвуют ме-
дики, педагоги и лидеры 
общественных организаций. 
Он собрал на одной пло-
щадке 140 участников. Про-
грамма проекта направлена 
на помощь детям в трудной 

жизненной ситуации и обу- 
чение наставников. Под-
готовлена насыщенная об-
разовательная программа 
– цикл семинаров и практик 
по выработке лидерских 

качеств и навыков команд-
ной работы, деловые игры. 
Форум завершился пре-
зентациями авторских про-
ектов участников, а коман-
ды смогли познакомиться 

друг с другом и обменяться 
опытом.

По данным пресс-
службы Министерства 

по делам молодёжи КБР 
Адана АГОВА

Обязан ли собственник 
жилого помещения оплачи-
вать вывоз мусора, если он 
не заключал договор с ре-
гиональным оператором? 

Старший прокурор отдела 
по надзору за исполнением 
федерального законода-
тельства прокуратуры КБР 
Ирина Маденова указала 
на часть 5 статьи 30, часть 
3 ст. 31, ст. 154 Жилищ-

ного кодекса РФ,  которы-
ми установлено, что плата 
за коммунальные услуги 
включает в том числе плату 
за обращение с твёрдыми 
коммунальными отходами 
(ТКО). Собственник жилого 
дома или его части обязан 
обеспечивать обращение с 
твёрдыми коммунальными 
отходами путём заключе-
ния договора с региональ-
ным оператором. Договор 

на оказание услуг по об-
ращению с ТКО является 
публичным и заключается 
в соответствии с типовым 
договором, утверждённым 
Правительством Российской 
Федерации. Оферта догово-
ра размещена в том числе 
на официальных сайтах 
региональных операторов.

При этом заключения 
договора на оказание услуг 
по обращению с ТКО имен-

но в письменной форме 
не требуется. Отсутствие 
договора, оформленно-
го в письменной форме 
на гражданина, указывает 
Маденова, не свидетель-
ствует об отсутствии самих 
договорных отношений с 
региональным оператором, 
что не освобождает потре-
бителя от оплаты оказанных 
услуг.

 Ляна КЕШ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

Договор считается заключённым
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Весёлая концовка сезона
Для двоих соперников – на-

шего «Спартака» и «Алании» 
– встреча никогда не бывает 
тихой. Так уж повелось ещё с 
союзных времён. И если взгля-
нуть на цифры, современ-
ность не далека от истории. 
Против «Алании-2» спарта-
ковцы до минувшей субботы 
играли четыре раза: дважды 
в Нальчике осетинская моло-
дёжь отбирала очки у нальчан, 
сыграв нулевые ничьи. А вот 
на своём поле она не блистала 
– 1:5 и 0:4.   

В пятой очной ставке было 
всё: два пенальти, удаление, 
шесть голов. А по началу ни-
кто не рискнул бы сказать, 
что хозяева поля вновь крупно 
проиграют красно-белым. На 
11-й минуте Маломусов не-
аккуратно сыграл против Хо-
кришвили в своей штрафной 
площади, и рефери назначил 
пенальти, исполнять который 
взялся капитан «Алании-2» 
Дудаев. Удар у него получил-
ся несильным, и голкиперу 
красно-белых Мицаеву уда-
лось выудить мяч из правого 
нижнего угла. А вот гости из 
своего «стандарта» выжали 
максимум: на 19-й минуте 
Хацуков с правого углового 
навесил на противоположный 
край штрафной площади, где 
Белоусов скинул мяч головой 
под удар Маломусову, реаби-
литировавшемуся за «привоз» 
пенальти, – 1:1.

Очень хотел отличиться про-
тив своих соплеменников спар-
таковский капитан Хачиров и 
за упорство был вознаграждён 

которые мы сделали, игру 
не усилили.

Хасанби Биджиев, глав-
ный тренер «Спартака-
Нальчик»:

– Последнюю игру чемпи-
оната мы должны были сы-
грать собранно, не позволяя 
сопернику делать то, что у 
него хорошо получается. Тем 
не менее у него были острые 
моменты и в первом тайме, и 
после перерыва. Но в целом 
мы сыграли внимательно 
до конца. С «Аланией», не-
взирая на турнирное поло-
жение, матчи у нас всегда 
принципиальные, понимаем, 
что молодёжи свойственны 
перепады, где-то лучше игра-
ют, где-то хуже, но легко про-
тив неё не бывает никогда. 
Доволен своими ребятами, 
забили много мячей, выпол-
нили установку на матч. От-
дельно хочу поблагодарить 
наших болельщиков, которые 
приехали сюда и активно нас 
поддерживали. 

дважды. На 38-й минуте за фол 
на Хутове судья назначил 11-ме-
тровый уже в ворота хозяев, и 
Алан развёл мяч и голкипера 
по разным углам – 0:2. Спустя 
пять минут Хачиров оформил 
дубль – 0:3. После этого спарта-
ковцы сбавили обороты и полу-
чили гол «в раздевалку»: после 
ввода мяча из аута Дряев по 
левому краю прошёл Макоева и 
прострелил в центр штрафной 
площади, где Гогниев опередил 
Белоусова и переправил мяч в 
сетку – 1:3.

После перерыва «глади-
аторы» в обороне сыграли 
значительно строже, и хлопоты 
Мицаеву доставляли разве 
что удары из-за штрафной 
площади, мячи после которых 
летели либо в «молоко», либо 
в руки. А в атаке у нальчан 
получалось почти всё и даже 
маленький шедевр от Топурии: 
на 72-й минуте после углового 
полузащитник хозяев ошибся 
в передаче назад, и Тамаз со 
своей половины поля убежал 
от нескольких защитников, 
изящно переиграл голкипера 
– 1:4.

Когда на 79-й минуте Кара-
сёв за несдержанность полу-

чил прямую красную (кста-
ти, единственная карточка в 
матче с обеих сторон), стало 
ясно, что хотя бы сократить 
разницу в счёте «Алания-2» 
не сможет. Счёт первой игры 
против «Алании-2», зафик-
сированный 3 октября 2021 
года, повторил вышедший на 
замену Селяев, замкнувший 
пас Хутова с правого фланга 
в район одиннадцатиметровой 
отметки – 1:5.

Концовка чемпионата у 
«гладиаторов» получилась 
весёлой – 4:0 дома над «Ма-
шуком» и голевая феерия 
во Владикавказе. Осталось 
только сохранить такой темп 
в сезоне предстоящем, подго-
товку к которому спартаковцы 
начнут после 24 июня. 

«Алания-2»: Богиев, Датиев, 
Губиев, Карасёв, Джаваев, Кока-
ев (Павленко, 46), Дудаев (к), Хо-
кришвили (Касаев, 72), Гогниев, 
Комиссаров (Доев, 61), Дряев.

«Спартак-Нальчик»: Ми-
цаев, Маломусов, Белоусов, 
Макоев, Топурия, Хачиров (к) 
(Селяев, 73), Масленников, 
Хацуков, Торосян (Тлехугов, 
73), Тлупов, Хутов.

Голевые моменты – 8:1. 

Удары (в створ ворот) – 8 (5) 
– 18 (8). Угловые – 7:7. Удале-
ние: Карасёв, 79 – «Алания-2».

Дмитрий Маргиев, и.о. 
главного тренера ФК «Ала-
ния-2»:

– Конец сезона, ребята   
психологически и физически 
устали. Хотели закончить се-
зон на положительной ноте, 
но, к сожалению, крупно прои-
грали. В первые минуты доми-
нировали, создали моменты, 
заработали пенальти, который 
не реализовали. Затем про-
играли центр поля. Некоторые 
ребята играли без замен весь 
сезон, подустали, а замены, 

И В Н П М О

1. «СКА Ростов на Дону» 18 9 5 4 22-16 32

2. «Спартак-Нальчик» 18 9 5 4 35-18 32

3. «Легион» 18 9 5 4 35-14 32

4. «Дружба» 18 7 4 7 18-22 25

5. «Динамо Ставрополь» 18 5 6 7 19-24 21

6. «Машук КМВ» 18 5 4 9 22-35 19

7. «Алания-2» 18 2 5 11 18-40 11

Итоговая таблица Группы 1Б. 
Вторая лига по футболу 2022-2023.

Положение команд на 10 июня (за 7-13 места)

Завершён региональный
этап «Зарницы»

 

В соответствии с решением совета дирек-
торов уведомляем вас о проведении 30 июня 
2023 г. годового общего собрания акционеров 
ОАО «Каббалкавтотехобслуживание» в очной 
форме, которое состоится по адресу: г. Нальчик, 
ул. Мальбахова, 129, административное здание.

Начало собрания: 10 часов, начало реги-
страции акционеров: 9 часов 30 минут.

Список акционеров ОАО «Каббалкавтотех-
обслуживание», имеющих право на участие 
в годовом общем собрании акционеров ОАО 
«Каббалкавтотехобслуживание», составляет-
ся на основании данных реестра владельцев 
ценных бумаг по состоянию на 7.06.2023 г.

Повестка дня:
1.  Утверждение годового отчёта общества 

за 2022 г.
2.  Утверждение годовой бухгалтерской 

отчётности, в том числе отчёта о прибыли и 

убытках (счетов прибыли и убытков) общества 
за 2022 г., принятие к сведению заключений 
аудитора и ревизионной комиссии общества 
за 2022 г.

3.  О распределении прибыли (в том числе 
выплате (объявлении) дивидендов) и убытков 
общества по результатам 2022 финансового 
года.

4.  Избрание совета директоров общества.
5. Избрание ревизора общества.
6. Утверждение аудитора общества на 

2023 г.
С информацией (материалами) по повест-

ке дня вы можете ознакомиться по рабочим 
дням с 10 до 16 часов по адресу: г. Нальчик, 
ул. Мальбахова, 129, административное зда-
ние. Тел.: 75-33-65, 75-33-73.

Совет директоров 
ОАО «Каббалкавтотехобслуживание»

 Кадастровым инженером Нахушевой 
Залиной Борисовной, номер регистрации 
в государственном реестре лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность, 17104, 
СРО «Гильдия кадастровых инженеров», 
контактный телефон 8-928-914-69-68, адрес 
электронной почты neo-ekspert@mail.ru, по-
чтовый адрес: КБР, г. Нальчик, пр. Кулиева, 
2-а, квартира 33, в отношении земельных 
участков:

– с кадастровым номером 07:09:0104034:86, 
расположенного по адресу: КБР, с/т «Мичу-
ринец», участок № 85, общей площадью по 
документу 450 квадратных метров, выпол-
няются кадастровые работы по уточнению 
местоположения границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является 
Цепа Анна Владимировна;

– с  ка дастровым номером 07:09: 
0104034:108, расположенного по адресу: 
КБР, садоводческое товарищество «Мичу-
ринец», участок №108, общей площадью 
по документу 473 квадратных метров, вы-
полняются кадастровые работы по уточне-
нию местоположения границ земельного 
участка.

Заказчиком кадастровых работ является 
Залиханова Фатима Ануаровна.

Собрание заинтересованных лиц по по-
воду согласования местоположения границ 
состоится 14 июля 2023 г. в 11 часов по 
адресу: 360017, КБР, г. Нальчик, ул. Бай-
султанова, 19.

С проектом межевого плана земельных 
участков можно ознакомиться по адресу: 
360017, КБР, г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

Обоснованные возражения относительно 
местоположения границ, содержащихся в 
проекте межевого плана, и требования о 
проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности 
принимаются с 14 июня по 14 июля 2023 г. 
по адресу: 360017, КБР, г. Нальчик, ул. Бай-
султанова, 19.

При проведении согласования место-
положения границ при себе необходимо 
иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный 
участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 
Федерального закона от 24 июля 2007 года 
№221 – Федеральный закон «О кадастровой 
деятельности»).

Утерянный диплом Б №583403 на имя Азнаурова Рустама Валериевича об окон-
чании Кабардино-Балкарского лицея автомобильного транспорта считать недействи-
тельным.

 Кадастровым инженером Шевлоковым 
Исламом Владиславовичем (аттестат 07-13-
192) в отношении:

– земельного участка с кадастровым но-
мером 07:09:0104020:530, расположенного 
по адресу: КБР, г. Нальчик, с/т «Труженик», 
участок №541. Заказчиком кадастровых 
работ является Нахушева Фатимат Бета-
ловна.

Собрание заинтересованных лиц по по-
воду согласования местоположения гра-
ниц состоится 19 июля 2023 г. в 11 часов  

по адресу:  КБР, г. Нальчик, ул. Хуранова, 7.
При себе иметь паспорт, правоустанавли-

вающие документы на земельный участок.
С проектом межевых планов земельных 

участков можно ознакомиться по адресу: 
КБР, г. Нальчик, ул. Хуранова, 7.

Возражения по проектам межевых 
планов и местоположения границ земель-
ных участков принимаются с 19 июня по  
19 июля 2023 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, 
ул. Хуранова, 7.

Контактный телефон 8-938-700-10-33.

-
-

На чегемском ипподроме отметили День России
Скачки, инициированные 

местными коневладельцами, 
нашли моральную и матери-
альную поддержку у районной 
и городских администраций. 
Общий призовой фонд со-
ставил 270 тысяч рублей, ве-
сомую финансовую лепту в 
организацию и проведение 
соревнований внёс также 
директор народного предприя-
тия «Шэджэм» Артур Шаваев. 
Почётными гостями скакового 
дня стали глава администра-
ции Чегемского района Юра 
Борсов, президент Федерации 
конного спорта Хачим Шо-
генов, заслуженный тренер 
СССР, мастер спорта СССР 
по конному спорту Мухарби 
Кунижев.

Председатель совета мест-
ного самоуправления Чегем-
ского района Хасанш Одижев 
на церемонии открытия скако-
вых испытаний поблагодарил 
организаторов и спонсоров 
мероприятия, пожелал удачи 
участникам.  С приветствен-
ным словом к гостям и участ-
никам скакового дня обратил-
ся также министр внутренних 
дел КБР в 1992-2008 гг. Хачим 
Шогенов.

– Сегодня мы отдаём дань 
доблести, силе духа и само-
отверженности жителей ре-
спублики, Чегемского района, 
которые принимали участие 

в боевых операциях. Мы обя-
заны передать молодёжи 
память о тех событиях. Буду-
щие поколения должны знать, 
помнить и чтить мужество на-
ших героев. Нужно гордиться 
нашими земляками, которые 
с доблестью и честью выпол-
няют сейчас боевые задачи в 
ходе СВО, отстаивая интересы 
страны, – сказал он.

Программа дня состояла 
из девяти скачек. Среди разы-

гранных трофеев приз главы 
Чегемского района (лошади 
старшего возраста чистокров-
ной верховой породы, дис-
танция 2000 метров), памяти 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны – уроженцев 
Чегемского района (лошади 
двух лет кабардинской поро-
ды, дистанция 1400 метров), 
в честь героев СВО – уро-
женцев Чегемского района 
(полукровные лошади двух 

лет, дистанция 1400 метров), 
в честь выдающегося конника, 
заслуженного тренера СССР, 
мастера спорта СССР Мухарби 
Кунижева (лошади 4-х лет и 
старше кабардинской поро-
ды, дистанция 2400 метров)  
и другие.  

Помимо кубков, грамот и 
медалей победители и при-
зёры получили также премии. 
Заслуженные награды отли-
чившимся (а среди них были 

и профессиональные жокеи 
Адам Шогенов, Мартин 
Ерижоков, Алим Баттуев), 
вручили почётные гости.

– Федерация конного 
спорта в меру своих сил и 
возможностей старается 
популяризировать и разви-
вать в республике конные 
виды спорта. Например, 
по дистанционным кон-
ным пробегам в последние 
годы достигнуты большие 
успехи. Не может не ра-
довать растущее больши-
ми темпами количество 
спортивных лошадей, ко-
невладельцев различной 
формы собственности. В 
организации сегодняшних 
скачек Федерация конного 
спорта приняла активное 
участие, выделив судей-
скую комиссию, ветврача. 
Конечно, они прошли не без 
шероховатостей и ошибок 
организационного плана. 
В этой области нам вместе 
с коневладельцами пред-
стоит большая работа. Но 
уверен, что муниципальные 
соревнования мы сообща 
поднимем на качественно 
новый уровень, – сказал 
нашему корреспонденту 
исполнительный директор 
Федерации конного спорта 
КБР Владислав Даов.

Фото автора
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Проректор КБГАУ Ауес 
Кумыков напомнил всем 
главный смысл понятия «па-
триотизм»:

– Важное значение празд-
ника – Дня России – на-
помнить каждому о наших 
гражданских обязанностях. 
Это любовь к родине, малой 
и большой, к родителям, 
близким и родным. Быть 
патриотом – значит любить и 
дорожить самыми дорогими 
тебе людьми и ценностями. 
И ты должен быть готов за-
щищать своё любимое и 
дорогое от зла. В этом суть 
патриотизма.

Торжественное открытие 
региональных игр украсили 
молодые артисты респу-
блики. Яркое выступление 
Заура Барагунова с совре-
менным патриотическим 
гимном «Встанем!» тронуло 
всех зрителей. В корот-
кой концертной программе 
прозвучали военно-патри-
отические песни – зрители 
громкими аплодисментами 
поддерживали талантливых 
ровесников.

Свыше 150 ребят прошли 

спортивные и интеллектуаль-
ные испытания с олимпий-
ской жаждой победы. Эльдар 
Хуламханов – член команды 
9-й нальчикской школы – вто-
рой год принимает участие в 
«Зарницах». 

– Соревнования проходят 
на высоком организацион-
ном уровне. Ощущается 
мощный дух соперничества и 
боевой настрой всех команд-
участниц. В прошлом году 
мы были в шаге от призового 
места. В этот раз надеемся, 
что результат не разочарует 
нас и наших педагогов, – вы-
разил он надежду.

Ясмина Фирова – побе-
дитель муниципальных игр 
– представляет команду 5-й 
школы Урванского района.

– Занимаюсь спортом ак-
тивно. Обожаю стрельбу и 
довольно метко стреляю в 
тире. Думаю, что не должно 
быть гендерных распределе-
ний ролей в обществе, если 
дело касается защиты Ро-
дины. Девочки также могут 
внести свою лепту, поэтому 
я здесь, – признаётся она.

Сабина Семёнова учится 
в кадетской школе г.о. Про-
хладный и уже определи-

лась с профессиональным 
будущим. 

– Не представляю себя ни в 
какой другой профессиональ-
ной сфере: военная карьера 
была и остаётся моей мечтой 
с детства. Думаю, что знания 
и навыки в области военного 
искусства и допризывной под-
готовки пригодятся не только 
мальчикам, но и девочкам. 
Это то, что должен знать каж-
дый гражданин, – говорит она.

По поручению Главы КБР,  
с целью усиления инфра-
структурного обеспечения и 
повышения качества прово-
димой работы по допризывной 
подготовке в муниципалитеты 
были переданы необходимые 
для проведения военно-па-
триотических игр учебные 
пневматические винтовки, 
учебные гранаты, канаты для 
перетягивания, противогазы, 
гири, учебные макеты автома-
та Калашникова, спортивные 
звуковые свистки, эстафетные 
флажки, портативные рации, 
громкоговорители, набор для 
выживания.

По итогам игры победите-
лем среди муниципалитетов 
стала команда Черекского 
района, «серебро» забрала 
команда Терского района, 
«бронза» у нальчан. Среди 
кадетских школ лучшими ока-
зались курсанты 2-й школы, 
второе место досталось пер-
вой кадетской школе, а «брон-
зу» заслужила 3-я кадетская 
школа.

В следующем году игра 
«Зарница» в республике будет 
проходить в полевых условиях. 
Министерством планируется 
запустить отдельные много-
этапные игры-соревнования 
с раздельным зачётом среди 
школьных и студенческих 
команд. Проект реализуется 
в рамках федерального про-
екта «Развитие системы под-
держки молодёжи «Молодёжь 
России».

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора
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«Большой летний» по-американски?
АНОНС

Национальная скаковая 
ассоциация, группа агроком-
паний «Ресурс» и АО «Рос-
ипподромы» позаботились о 
весьма солидном призовом 
фонде, превышающем два 
миллиона рублей. Лучшие 
ипподромные бойцы под сёд-
лами жокеев-асов, концертная 
программа, конкурсы, развле-
чения для самых маленьких 
будут предложены публике в 
субботу, 17 июня.

Но главное – битва лучших 
трёхлетних жеребцов и ко-
был чистокровной верховой 
породы за главный трофей 
– «Большой летний» приз 
первой группы на майлерских 
1600 метрах. За него будут 
сражаться десять жеребцов, 
восемь из них «американцы». 
Надо ли говорить о том, как тя-
жело будет сначала не отстать, 
а потом попытаться опередить 
эту «банду» двум «россия-
нам» – сыну Даки Дорфману 
из конюшни Заура Секрекова 
и Музафар Элю Андрея Со-
шина. Дорфман за короткую 
карьеру, насчитывающую 
четыре скачки, ни разу не по-

беждал и не стартовал в тра-
диционных призах. Музафар 
Эль скакал ещё меньше – два 
раза и побеждал в именном 
призе. А в соперниках у них 
настоящие «звери»: Лайткон 
из СХП «Новомарьевское» 
– новоявленный победитель 
спринтерского приза в Нальчи-
ке и победитель традиционных 
призов «Пробный», «Летний» и 
«Осенний» на ЦМИ Бармалей 
Эдуарда Мордуховича. Хвата-
ет кондиций и у остальных пре-
тендентов. Об этой компании 
можно сказать однозначно 
– здесь слабых нет.

Похоже тренотделение Эду-
арда Мордуховича решило 
забрать «Летний приз» второй 
группы на двухлетних «ара-
бах» ещё до старта. Иначе чем 
объяснить его весьма внуши-
тельное представительство 
в этой скачке: Эдинбург Эм, 
Прогресс Кавказ и Ветролом. 
С большой долей вероятности 
почётный трофей станет до-
бычей кого-то из трио.

Очень интересно будет на-
блюдать за двухлетними чисто-
кровными кобылками, которые 

на 1200-метровой дистанции 
поборются за традиционный 
приз второй группы «Реки 
Кубань». Гелдаган Хамдани 
Арби Даудова – две победы 
в двух стартах (в том числе в 
«Пробном» третьей группы) 
на грозненском ипподроме и 
впервые стартует не в родных 
стенах. Любимица местной 
публики – победительница 
«Пробного» третьей группы в 
Нальчике, дочь Ред Дубави Зе 
Бест Леди конезавода «Мал-
кинский». Компанию обла-
дателей «Пробного» третьей 
группы пополнила пятигор-
ская триумфаторша – Джура 
из СХП «Новомарьевское». 
Эта троица в стане главных 
претенденток на победу. Но 
это не значит, что остальные 
четыре участницы будут в 
роли статисток.

Теперь о «Летнем» вто-
рой группы на 1200 метрах 
на двухлетних чистокровных 
лошадях. Сразу бросается в 
глаза «американец» Эдуарда 
Мордуховича Париж, горящий 
желанием реабилитироваться 
за поражение в «Пробном» 
третьей группы в Нальчике. 
Он попытается навязать борь-
бу соплеменнику Мит Мифу 
конезавода «Волгоградский», 
который и забрал нальчикский 
«Пробный». Остальным чет-
верым участникам придётся 

вклиниваться в их борьбу и 
пытаться выйти из драки по-
бедителем, что сделать будет 
весьма непросто.

Переходим к «Большо-
му летнему» первой группы 
на 1600 метрах на лошадях 
арабских. Из пяти участников 
трое представляют конюшню 
Юрия Талащенко. Один из них 
– жеребец Кучум имеет хоро-
шие шансы на успех, если, 
конечно, ему не помешают 
Дерзкая Сергея Шевцова и 
Танзания Казбека Гаппоева.

Приз в честь знаменитой 
кобылы Аналогичная – матери 
лучшей лошади СССР 20-го 
века Анилина скаковики не 
случайно называют гене-
ральной репетицией перед 
ОКС – главным в жизни чи-
стокровных кобыл трофеем. 
Полный бокс участниц приза 
второй группы на дистанции 
1600 метров радует глаз как 
титулованными, так и пер-
спективными «спортсменка-
ми». Лобовой фавориткой 
числится Коллекция Дарьи 
Михайловой, собравшая в 
коллекцию два трофея второй 
группы – «Струны» в Нальчике 
и «Реки Аргун» в Грозном. Три 
представительницы конеза-
вода «Малкинский» равно 
как и другие участницы по 
классу примерно одинаковы, 
и на первый план выйдет 

спортивная форма кобылы. 
И всё же выделим ещё одну 
участницу – Шелли Эн со-
владельцев Олега Кишева 
и Мухамеда Алоева. Дед 
Шелли Эн по материнской 
линии Скэттер Зе Голд – 
сын выдающегося мирово-
го производителя Мистера 
Проспектора. Бабушка по 
материнской линии – Мун 
Лайт – внучка ещё одного 
производителя с мировым 
именем Тормонта.  Эти гены 
обязательно «выстрелят». В 
своей первой скачке в призе 
«Струны» Шелли Эн была 
четвёртой, но оставила о 
себе яркое впечатление.

Замкнём круг традицион-
ных трофеев призом второй 
группы «Элиты» на класси-
ческих 2400 метрах, который 
разыгрывают всеми люби-
мые «ветераны» четырёх 
лет и старше чистокровной 
верховой породы. Чтобы не 
долго рассусоливать на тему 
«А кто победит?», предоста-
вим дебаты болельщикам, 
назвав имена участников: 
Прауд Мейкер, Людовик, Биг 
Брайт, Терек Стар, Принц 
Роуз, Майк. Как вам такое 
собрание?

О трёх именных призах 
умолчим, чтобы оставить 
интригу. И без них ясно, что 
субботний день те, кто любит 
скачки, просто обязан про-
вести на Нальчикском иппо-
дроме. Напоминаем, начало 
скаковых испытаний в 12.00.
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